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共享清晰

为进一步强化食品销售经
营者食品安全主体责任， 加强
企业诚信自律， 完善社会共治
格局， 丰台区市场监管局在全
区范围内开展企业食品安全自
查工作。

加强主体责任自查
对企业保证食品安全、 承

担社会责任， 接受社会监督、
食品安全管理制度建立及风险
防控措施制定进行梳理自查，
鼓励企业采用信息化手段建立
食品安全追溯体系， 完善食品
安全管理体系。

开展准入、 禁限行为及过
程控制自查

对许可获取及经营行为合
法有效性 、 食品安全制度建
立、 人员管理、 场所设备包材

合规性、 购销储运等过程控制
开展自查， 要求企业采取有效
措施保障食品全链条安全。

鼓励企业积极参与社会共
治

主动普及宣传食品安全法
律法规标准知识， 倡导健康饮
食， 积极参与 “放心食品自我
承诺” 并张贴公示。

截至目前， 全区中大型连
锁超市总部均已完成上半年食
品安全自查， 对自查中发现的
问题及隐患立行立改， 并主动
剖析原因提出防范性措施， 形
成带动示范效应。 自查工作进
一步强化了企业诚信自律意
识， 食品安全社会共治格局逐
步形成完善。

（张建书）

记者： 什么是白内障？ 白内
障可以预防吗？

张鲲： 我们先简单地了解一
下眼睛的结构。 眼睛里面有一个
和照相机镜头类似的结构， 叫晶
状体 。 年轻的时候 ， 它是透明
的， 随着年龄增长， 晶状体会变
浑浊， 这时会感到看东西模糊不
清、 怕光。 有时候还有看东西重
影等等， 这就是白内障。 随着年
纪的增长， 我们的头发会变得花
白， 白内障也是一样的， 会从无
到有， 越来越明显。 白内障不仅
会影响视力， 严重甚至会导致失
明， 影响老年人的生活质量， 给
家庭和社会造成很大的负担。

白内障是各种原因 ， 如老
化、 遗传、 局部营养障碍、 免疫
与代谢异常、 外伤、 中毒、 辐射
等引起的晶状体代谢紊乱， 导致
晶状体蛋白质变性而发生浑浊的
疾病 。 目前尚无确切的预防方
法。 户外活动多者建议佩戴防紫
外线眼镜， 孕妇怀孕期间避免生
病或不随意服药可减少先天性白
内障的发生。

记者： 只有老年人才会得白
内障吗？

张鲲： 首先要纠正大家一个

错误的认识， 白内障可不是 “专
盯” 老年人。 临床中发现， 中青
年人患白内障并不罕见。

正常情况下， 我们的晶状体
是透明的。 白内障则是晶状体发
生浑浊，影响了视网膜成像，让人
看不清东西。所以，如果不想遭到
这位“视力杀手”的偷袭，无论青
年人、中年人还是老年人，都应该
时刻关注自己的眼睛。

记者： 白内障用药物治疗有
效吗？

张鲲： 目前国内外还没有任
何一种能治疗白内障的药物。 有
的药物只能起到缓解白内障发展
的作用， 但不能从根本上彻底治
愈， 手术是唯一确定有效的白内
障治疗方法。

记者： 怎么知道自己是不是
得了白内障呢？ 何时做白内障手
术合适呢？

张鲲： 白内障就是晶状体变
浑浊， 看东西开始模糊不清， 或
者原来用的眼镜现在不好用了，

视物发灰发暗等 ， 这 时 就 要 到
医院检查到底是不是得了白内
障。

民间曾流传白内障要等完全
成熟， 看不见了才能手术， 这是
一种错误的观点。 现在白内障手
术技术已经改进了， 只要矫正视
力在0.5以下或者影响日常生活
和工作， 就可以考虑做白内障手
术了。 如果等到成熟期或者过熟
期手术， 不但可能因晶状体过熟
引起继发性青光眼或者葡萄膜
炎， 而且手术难度大大增加， 并
发症相对较多。

记者： 白内障手术都要换人
工晶状体吗？ 人工晶状体植入后
能用多长时间呢？

张鲲： 是的。 白内障是晶状
体变浑浊， 需要手术清除掉， 眼
睛里面就少了一个晶状体， 需要
手术植入一个人工透明的晶状
体。 由于人工晶状体材料有着良
好的生物相容性， 在眼内已被证
明是安全的， 可以放心使用一辈
子。

记者 ： 人工晶状体价格越
贵， 植入效果越好吗？

张鲲： 不同的人工晶状体有
不同的适用人群。 较贵的可调节
晶状体对于睫状肌老化的病人可
能效果欠佳。 所以选择人工晶状
体时不能光看价格， 要眼科全面
检查后根据医生的建议进行选
择， 最适合的才是最好的。

记者： 白内障会再长或者复
发吗？

张鲲： 有些患者刚做完手术
视力很好， 过一段时间视力又下
降了， 认为是白内障又复发了，
其实不是的 。 目前的白内障手
术， 要保留晶状体的后囊膜以利
于植入人工晶状体。 所谓的白内
障 “复发” 其实是这层后囊膜浑
浊了，又称为“后发性白内障”。一
旦发生“后发性白内障”，不需要
二次手术， 可以门诊YAG激光将
浑浊的后囊膜切开， 视力即可恢
复，无任何痛苦， 安全有效。

记者： 生活中如何预防或者
延缓白内障的发生呢？

张鲲： 对于老年朋友， 其实
最重要的是保证全身良好的健康
状态， 天天好心情。 患有糖尿病
的人， 要控制好血糖， 高血压、
高血脂的患者要控制好血压、 血
脂等 ， 还要科学用眼 ， 减少手
机 、 平板电脑的使用 ， 注意休
息， 避免眼睛过度的疲劳。 少饮
酒、 少吸烟、 多运动， 多吃富含
维生素C、 锌、 硒的蔬菜水果食
物等。

今年的6月6日是第26个
“全国爱眼日 ”。 日前 ， 国
家卫健委公布了今年全国
爱眼日的主题 ：“关注普遍
的眼健康”， 并同时公布了
今年“爱眼日”的6个宣传口
号 ，其中包括 “普及白内障
手术 重现年轻‘视’界”。

很多老年人在平时的
生活中会发现 ， 看东西的
时候眼前像有一层薄薄的
“膜” 遮挡， 渐渐地， 看电
视或看报纸也看 不 清 了 。
这是怎么了？ 原因有很多，
但是大半的原因是这些老
年人患上了一种老 年 病 ，
专业名字叫 “年龄相关性
白内障”， 也叫老年性白内
障 。 都说眼睛是心灵的窗
户 ， 但对于白内障患者来
说 ， 明亮的窗户像被蒙了
一层雾 ， 变得 浑 浊不 清 。
如何才能让 “窗户 ” 再变
得亮起来呢 ？ 我们一起来
听听首都医科大学附属北
京康复医院眼科特聘专家
张鲲说说白内障相关的那
些事儿。

·广告·

关爱白内障患者

视视界


